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Не надо быть инженером, 
конструктором или маркето-
логом, чтобы предсказать, 
чем закончится затея 
с выпуском легковых 
автомобилей на «БелДжи». 
И для этого не обязательно 
знать о насущных проблемах 
нового завода.

Хватает и другой информации, 
позволяющей сделать необходимые 
выводы. Вот одна из них: 6 апреля 
Совмин постановил предоставить 
«Беларусбанку» гарантии в погаше-
нии кредита МТЗ.

Интересно, что кредит в объеме 
91,6 млн евро был выдан в прошлом 
году для рефинансирования задол-
женности перед «БПС-Сбербанком» 
с взиманием процентов в размере не 
более 8,5% годовых.

Иными словами, Минский трак-
торный завод не может обойтись без 
помощи правительства. Если вспом-
нить, сколько лет МТЗ был в лидерах 
страны по убыткам, то становится 

очевидным, что в условиях нормаль-
ной рыночной экономики предприя-
тие давно бы стало банкротом.

МТЗ, у которого за плечами бо-
лее 70 лет традиций и технически 
разработок. У которого в штате куча 
специалистов – людей, которые дей-
ствительно что-то смыслят в тракто-
рах и умеют их делать. Но даже это 
не помогает заводу быть успешным и 
зарабатывать для страны деньги.

Аналогичная ситуация с МАЗом. 

Те же 70 лет традиций, квалифици-
рованный штат специалистов и все 
же куча проблем, которые решаются 
лишь за счет налогоплательщиков.

Отсюда вопрос: если у нас не 
очень с грузовиками и тракторами, то 
с какого перепугу в рамках существу-
ющей системы станет отлично с лег-
ковушками, которые здесь, по сути, 
никогда не производили?

Ольга Бурая

Экономист Сергей Чалый 
в программе «Экономика 
на пальцах» рассказал, во 
что переродился декрет «о 
тунеядцах».

– Новым декретом воспользова-
лись. Теперь он совершенно не о за-
нятости, – заявил экономист.

Сергей Чалый изучил новую версию 
декрета и связанное с ним постановле-
ние Совета Министров № 239 (о фор-
мировании базы данных трудоспособ-
ных граждан, не занятых в экономике). 
И пришел к неутешительным выводам.

Теперь 12 государственных ор-
ганов будут направлять в Минтруда 
списки идентификационных номеров 
граждан, которые считаются заняты-
ми в экономике.

Иными словами речь идет о сборе 
информации о всех 4,5 миллионах граж-
дан трудоспособного возраста и полной 
идентификации человека. Только после 
этого из них будут выявлять «тунеядцев».  

– На самом деле информация 
собирается не на «тунеядцев», она 
собирается на всех трудоспособных 
граждан, – подчеркнул Сергей Чалый.
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Павел Рос

Арсений Сивицкий – о том, 
почему идея интеграции двух 
стран потерпела крах.

2 апреля Александр Лукашенко 
направил своему российскому кол-
леге Владимиру Путину телеграмму 
с поздравлениями с Днем единения 
народов Беларуси и России.

В своей поздравительной речи он 
отметил, что сотрудничество двух стран 
«обладает огромным потенциалом». 

– Чтобы реализовать его в полной 
мере, мы должны неукоснительно со-
блюдать договоренности, – добавил 
Лукашенко весьма важное «но».

Возможна ли реанимация старого 
проекта белорусско-российской со-
юзной дружбы? «Салiдарнасць» поин-
тересовалась об этом у политического 
аналитика, директора Центра страте-
гических и внешнеполитических ис-
следований Арсения Сивицкого.

– Очевидно, что эта риторика дав-
но уже не соответствует реальным 
процессам, – отметил он. – Есть лишь 
инерция того курса, который Александр 
Лукашенко начал проводить в отно-
шении России в конце 90-х и в начале 
2000-х годов. Но сейчас можно сказать, 

что идея единения потерпела крах. 
По мнению собеседника, это свя-

зано с тем курсом, который проводит 
Владимир Путин. 

– Он практически сразу же отверг 
идею равноправного партнерства меж-
ду двумя странами. И, по сути, предло-
жил вариант инкорпорации Беларуси в 
состав Российской Федерации. 

Арсений Сивицкий убежден, что 
«очень сильно на идею единения на-
родов Беларуси и России повлиял 
российско-украинский конфликт»:

– Агрессия против Украины пока-
зала, что Россия готова начать вой-
ну даже с дружественным народом, 
если это соответствует стратегиче-
ским целям российских элит. И те 
конфликты, которые то и дело вспы-

хивают между Россией и Беларусью 
на протяжении последних лет, под-
тверждают готовность силового од-
ностороннего продавливания своих 
интересов со стороны России.

Эксперт обращает внимание, что 
Беларусь по-прежнему очень важна 
для Кремля, «потому что она явля-
ется своеобразным буфером и крат-
чайшим путем для прокладки коридо-
ра на Калининград»: 

– Именно поэтому в Кремле не мо-
гут допустить, чтобы Беларусь вышла 
из-под контроля. Идеальным вариан-
том для России было бы превращение 
Беларуси в полностью послушного са-
теллита, который в целом выполняет 
всё то, чего хотят в Кремле. 

Именно поэтому, по его словам, 
россияне уже сегодня рассматривают 
сценарии так называемого «транзита 
власти» в Беларуси. Особенно на фоне 
предстоящих парламентских и прези-
дентских выборов 2019-2020 года.

– Москва будет пытаться вме-
шиваться и в эти процессы, пытаясь 
привести к власти человека, который 
сможет полностью обеспечить ее 
стратегические интересы в Беларуси 
в постлукашенковскую эпоху, – счита-
ет Арсений Сивицкий.

 ПОЛИТИКА

Как Путин положил конец  
«единению народов Беларуси и России»

137160 Политика 02.04.2018

Семен Печенко

Политолог — о заявлениях, прозвучавших на 
встрече Лукашенко с государственными СМИ.

Политический обозреватель Валерий Карбалевич 
считает не случайным тот факт, что на встречу с главой 
государства не пригласили журналистов из независи-
мых СМИ, а само мероприятие не транслируют в прямом 
эфире. 

— Наверное, сегодня не то время, когда можно от-
вечать на неприятные вопросы, — подчеркнул эксперт в 
экспресс-комментарии «Салiдарнасцi».   

На встрече с журналистами Александр Лукшенко сно-
ва заявил о том, что «тунеядский» декрет был сугубо его 
инициативой. 

— Это больной вопрос для него. Он действительно 
был инициатором и от этого не откажешься. И Лукашенко 
нужно сохранить лицо. Отсюда и его слова о том, что сама 
идея сохраняется.

Заявления главы государства о преимуществе частной 
собственности над коллективной собеседника «Салідар-
насці» не удивили:

— Тут он ничего нового не сказал. За двадцать с лиш-
ним лет он по-разному высказывался об эффективности 
и частной собственности, и госсектора. Но тут вопрос: 
если приватное, и правда, эффективней колхоза, то поче-
му у нас до сих пор действуют колхозы? 

По мнению политолога, Лукашенко не хочет радикаль-
ных перемен в экономике. Отсюда и частое напоминание о 
необходимости эволюционного пути, а не резких перемен: 

— Лукашенко интересует экономика в плане сохране-
ния власти, а не с точки зрения экономической эффек-
тивности. Поэтому у нас и сохранились колхозы, так как 
такая патерналистская модель государства является оп-
тимальной для сохранения власти. То есть, власть — это 
главное. Лукашенко считает, что контролируя экономику, 
он контролирует общество. Если все станет частным, он 
утратит этот контроль и, как итог, власть.

«Сегодня для Лукашенко не то время, когда 
можно отвечать на неприятные вопросы»

137437 Политика 10.04.2018
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Салiдарнасць 

«Союзная мантра больше 
не работает. Молочка — 
лишь элемент в цепи», — 
прокомментировал политик 
заявления министра 
сельского хозяйства РФ. 

Глава Минсельхоза России Алек-
сандр Ткачев в интервью РИА «Ново-
сти» заявил  о том, что Россия наме-
рена в ближайшее время обеспечить 
рынок молока на 90% отечественны-
ми продуктами и идти дальше, вплоть 
до полного замещения импорта, зая-
вил министр сельского хозяйства РФ. 

— Конечно, белорусы должны ис-
кать новые рынки сбыта, потому что 
у нас серьезные намерения напоить 
россиян отечественным молоком.

…Белорусские поставщики сухого 
обезжиренного молока откровенно 
демпингуют при поставках на рос-
сийский рынок, — добавил Ткачев.

По данным Минсельхоза России, 
только за два неполных месяца 2018 
года Беларусь дважды снижала экс-
портные цены на сухое обезжирен-
ное молоко.

Политик Андрей Дмитриев на-
звал заявление Ткачева запоздалым 
молочным подарком ко 2 апреля от 
«друга, союзника, брата». 

«Но ведь это совсем не новость, 
правда? МАЗы, мясо, молоко, обо-
ронный госзаказ, сельхозтехника и 
многое другое давно не имеет прио-
ритетного положения на российском 
рынке. Некоторые виды продукции 

борются уже даже не за долю рынка, 
а за право быть на рыке, — написал 
Дмитриев в Фейсбуке. — Российская 
власть давно поменялась. Там нет 
сантиментов по «братству».

Теперь предложение звучит так: 
Хотите быть с нами, будьте нами. А 
если мы не хотим? Тогда нужно уметь 
вести переговоры, отстаивать ин-
тересы и драться (в экономическом 
смысле слова). И никакие лыжи в 
Сочи, встречи «на двоих» тут не по-
могут. Путину, очевидно, эти вопросы 
совсем не интересны. Он передает их 
по цепочке, а там ... Ткачевы.

Кто из наших чиновников готов се-
годня на «российском направлении» 
готов не водку пить в ресторанах за 
дружбу и любовь да протирать штаны 
на бесполезных заседаниях во имя 
прошлых побед, надеясь, что «само 
собой договорится», а конкурировать 
и проводить сложные сделки? Не 
знаю таких».

Дмитриев не верит, что русские 
государственные олигархи, делаю-
щие деньги на кредитовании сель-

ского хозяйства, смогут напоить Рос-
сию молоком.

«И дело не столько в размере стра-
ны, сколько в том, что бизнес-схема 
не особенно требует его производ-
ства. Достаточно будет своих импор-
теров поставить. А вот в то, что могут 
вытеснить наших — верю. Изменят 
техрегламент, договорятся с товаро-
проводящими сетями, «найдут» в на-
шем молоке ужасный вирус...

Союзная мантра больше не ра-
ботает. Молочка — лишь элемент 
в цепи. Газ, нефть будут следовать 
этой же логике, чтобы там Семашко 
ни говорил, вышибая слезу из камня.

Конечно, политикам отменить 
союз страшно. Столько всякой пены 
поднимется сразу... Но и строить 
экономику, определять националь-
ные приоритеты, а тем более планы 
нужно уже исходя из понимания, что 
пришло время оформлять наши отно-
шения нормальными двусторонними 
соглашениями, которые будут рабо-
тать вне союзного договора», заклю-
чил политик. 

Дмитриев объяснил, почему Россия  
отказывается от белорусского молока

137273 Экономика 05.04.2018
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В Беларуси только планируют со-
здать конструкторское бюро легковых 
автомобилей. Вице-премьер Владимир 
Семашко сказал недавно: «Необходимо 
набирать, учить людей, повышать ком-
петенцию в автомобилестроении. Такую 
непростую задачу думаем, что решим».

И ладно, если бы «БелДжи» оказался 

негосударственным проектом, если бы 
вкладывался в него частник, который 
привел бы опытную команду специа-
листов и взял бы на себя все риски. Так 
нет, все делается по прежней схеме.

Вот и нового руководителя привели 
из Минпрома. Руководителя, который 
вплотную не занимался производством 
легковых автомобилей. Из Минпрома, 
который не может вытянуть из пропасти 

МАЗ и МТЗ с огромными традициями.
На рынке легковых автомобилей 

бешеная конкуренция. Недавно бан-
кротство пережили такие легенды как 
General Motors и Chrysler. А белорус-
ские власти хотят с кондачка потеснить 
других на рынке своим автомобилем.

То ли мы чего-то не понимаем, то ли 
они что-то скрывают – возможно, даже 
от своей логики и здравого смысла.  

«БелДжи»: то ли чиновники что-то скрывают, 
то ли мы чего-то не понимаем
(Окончание. Начало на 1-й стр.)
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Ярослав Романчук — о том, какая партия 
нужна нашей стране, и как она может решить 
проблему Лукашенко. 

По мнению известного экономиста, самая опасная эк-
зистенциальная болезнь белорусов — халява. 

В своем блоге в Фейсбуке Романчук приводит аргу-
менты:

«Белорусы готовы терпеть чиновников-мошенников, 
политиков-пустозвонов, чтобы только получит дешёвые 
(как им говорят) жилищно-коммунальные услуги. 

Белорусы готовы «проглатывать» и не давиться мо-
нополизмом государственных инфраструктурных компа-
ний, лишь бы только им досталось хотя бы часть поездки 
на автобусе/поезде/метро на халяву.

Белорусы поддерживают выделение государственным 
заводам и с/х предприятиям миллиардов долларов своих же 
денег, думая получить больше халявы от производимых това-
ров и услуг. В итоге платят больше за меньшее качество.

Белорусы готовы верить в честность, всезнание и са-
мопожертвование распорядителей чужого (политиков и 
чиновников), чтобы только получать халяву в виде бесплат-
ного (как им впаривают) образования и здравоохранения.

Белорусы готовы жить под грузом лапши о социаль-
ной направленности ручного регулирования цен, лишь бы 
только получить на халяву несколько десятков грамм мо-
лока, хлеба, масла или сахара. 

Белорусы готовы поддерживать высокие налоги на 
бизнес, жэстачайшие формы расправы над предприни-
мателями (конфискация имущества, арест, блокировка 
счетов, разорительные штрафы), чтобы только бесплатно 
(как им говорят по ТВ), ездить по дорогам, смотреть ТВ, 
ходить в лес, ловить рыбу или ездить по велодорожкам.

Белорусы готовы поддерживать номенклатурных на-
чальников в их категоричном неприятии частной собствен-
ности на землю, чтобы только оставить шанс получения 

халявы в виде колхозного сена/плуга/зерна/бульбы.
Белорусы готовы давиться в очередях на фастфудом 

при скидках и бонусах — халява, но никак не соглашаются 
на свободные цены и открытую конкуренцию, в том числе 
со стороны иностранцев. 

Белорусы готовы верить в халяву получения каче-
ственных услуг безопасности и порядка от авторитар-
ного режима Совка и Орала, в счастье государственной 
защиты от «анархии демократии», «звериного оскала 
свободного рынка» и «моральной деградации Запада», 
но никак не хотят инвестировать время и внимание в 
финансовую, экономическую грамотность, в противо-
действие фейкам и пропагандистским штампам. 

Белорусы готовы верить в халяву бесплатных справедли-
вых объективных судов, но за четверть века не заинвестиро-
вали пару часов своего времени в то, чтобы понять, что без 
демократии с её разделением властей, политической конку-
ренцией и свободой слова они получают только судилища». 

Экономист заключает: «Не Лукашенко главная пробле-
ма Беларуси, а Халява. Лукашенко, как опытный политик, 
просто возглавляет партию Халявы. Она — главная пар-
тия во власти и оппозиции. Он давно их объединил». 

Ярослав Романчук считает, что Беларуси позарез нуж-
на партия антихалявы — партия Свободы. 

«Когда у неё будет большинство, проблемы Лукашен-
ко не будет. Будет бурный рост и развитие. Будет расцвет 
Семьи и культуры достижения. Создание такой партии — 
это вопрос выживания Беларуси».

«Не Лукашенко главная проблема Беларуси,  
а Халява»137516 Комментарии 12.04.2018

 Алена Антонова

Лукашенко рассказал, что «тунеядцы» 
будут оплачивать полностью не только 
«коммуналку». Байнет отреагировал.

На встрече с представителями госСМИ 10 апреля Алек-
сандр Лукашенко признался, что он инициировал декрет № 1.

По словам президента, идея декрета в том, что за ус-
луги, получаемые в Беларуси, надо платить. В пример Лу-
кашенко привел США и заявил о том, что в этой стране 
порядка 50 миллионов человек, не имеющие страховки, 
не могут получить медицинскую помощь.

Глава Беларуси также подчеркнул, что основная суть де-
крета № 1 в том, чтобы люди работали и оплачивали предо-

ставленные государством услуги, в том числе здравоохра-
нения, ЖКХ.

Как заявил Лукашенко, главная цель декрета о содей-
ствии занятости — социальная справедливость и соуча-
стие всех граждан в финансировании госрасходов.

Народ на форумах удивился тому, что президент 
привел в пример США.

«Сравнил с Америкой, плати тогда работающим, как в 
Америке...» — предложил один из комментаторов на talks.by.

«Точно! Завтра эти 50 миллионов прочитают в 
Нью-ЙоркТаймс стенограмму этой пресс-конференции, 
поймут, как они хреново живут, и побегут за визами в РБ, 
чтобы успеть получить сполна госуслуги в «хрустальном 
сосуде», — отозвался еще один участник дискуссии.

«Завтра 50 млн американцев поймут, как хреново 
они живут, и побегут за визами в Беларусь»137449 Общество 10.04.2018
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Марина Светлова

Туркменистан готовит 
список претензий 
белорусской стороне по 
поводу строительства 
Гарлыкского калийного 
горно-обогатительного 
комбината. 

Во время недавнего отчета каби-
нета министров Туркменистана вы-
яснилось, что «белорусские специ-
алисты, являющиеся генеральными 
подрядчиками строительства данно-
го комплекса, не в полной мере вы-
полнили свои договорные обязатель-
ства», сообщает TUT.BY со ссылкой на 
местные СМИ.

В этой связи президент Гурбангу-
лы Бердымухамедов «дал конкретные 
поручения вице-премьеру, министру 
иностранных дел Р. Мередову, пред-
седателю Государственной комиссии 
по проведению проверки Гарлыкско-
го горнорудного комплекса».

ГОК в местечке Гарлык был торже-
ственно открыт 31 марта 2017 года 
президентами Туркменистана и Бе-
ларуси. 

Что говорил Лукашенко 

Во время визита год назад Алек-
сандр Лукашенко восхитился раз-
витием столицы и Туркменистана в 
целом, подчеркнув особые успехи 
страны в сфере экономики.

— Хорошо, что какую-то лепту 
в это внесли и белорусы, построив 
комбинат. Открыть комбинат и начать 
работу — это только начало. Потом 
пойдут будни, нужно готовить людей, 
выходить на проектную мощность, — 
заявил глава Беларуси.

Он также отметил, что реализа-
ция совместного проекта по строи-
тельству Гарлыкского горно-обогати-
тельного комбината демонстрирует 
высокий потенциал сотрудничества 
Беларуси и Туркменистана.

— Мы же не великие капитали-
сты, как раньше говорили: схватили 
и ушли. Мы договаривались, что мы 
приносим технологии и обучаем лю-
дей. И сегодня многие туркмены с гор-

достью могут сказать, что они освоили 
эти технологии. То, что надо еще сде-
лать, мы это сделаем, о чем мы с вами 
только что говорили. Мы готовы про-
должить работу по сопровождению 
проекта, подготовке кадров, чтобы вы 
никогда не имели проблем с кадрами 
в этой сфере. Вы можете приезжать 
в любое время к нам, присылать лю-
бых специалистов для обучения. Мы 
будем и здесь работать у вас, пока не 
выйдем на проектную мощность.

Строили мы строили…

История началась в 2010 году, ког-
да белорусское предприятие по ини-
циативе тогдашнего премьер-мини-
стра Михаила Мясниковича подписало 
контракт с туркменской стороной на 
строительство под ключ Гарлыкского 
горно-обогатительного комбината. За-
работать новое предприятие должно 
было уже в 2015 году, но работы по не-
известным причинам застопорились.

Вокруг проекта начал разгораться 
один скандал за другим: в сентябре 
2016 года тот же Мясникович (уже в 
должности главы Совета Республи-
ки) выступил с критикой туркменской 

стороны – и выразил «крайнюю обес-
покоенность в связи с продолжаю-
щимся несоблюдением туркменской 
стороной взятых на себя финансовых 
и иных обязательств по реализации 
указанного проекта».

В ответ СМИ Туркменистана обви-
нили белорусское предприятие в том, 
что оно уже более трех месяцев не вы-
плачивает своим работникам зарпла-
ту – в том числе и местным жителям. 
В то же время их якобы заставляли ра-
ботать по 12-16 часов в сутки.

После того, как к решению кон-
фликта подключился глава Беларуси 
Александр Лукашенко, многостра-
дальное предприятие все же было 
достроено. А вот за строительство 
второго туркменского комбината, ко-
торое оже планировалось, белорус-
ская сторона так и не взялась. 

«Мы не направляли заявку», — 
сказал 7 сентября прошлого года 
Иван Головатый, гендиректор «Бела-
руськалия», которому принадлежит 
контрольный пакет акций «Белгор-
химпрома». Он уточнил, что компа-
нию не устроили условия, которые 
предложили власти Туркменистана.

Бердымухамедов имеет претензии к «лепте», 
которую Лукашенко внес в их экономику

137259 Экономика 05.04.2018
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Марина Светлова

Белорусы не оценили новые методы 
борьбы властей с нелегальной торговлей.

На прошлой неделе депутаты Мингорсовета проголо-
совали за изменение, которое, по их мнению, может сде-
лать более эффективной борьбу с несанкционированной 
торговлей. Теперь протокол на бабушку, торгующую в пе-
реходе, сможет составить милиционер, уполномоченный 
сотрудник Санэпидемслужбы, системы ЖКХ и даже КГК. 
А штраф может достигать до 612,5 рубля.

«Нелегальная торговля в Минске — значительно мень-
шее зло, чем депутаты горсовета, принимающие такие 
законы», — отмечают комментаторы на дискуссионной 
площадке talks.by.

В целом мало кто оценил усилия депутатов в борьбе с 
нелегальной торговлей, преподнесенной под маркой за-
боты о чистоте города.

«Вместо того, чтобы их выгонять, штрафовать, лучше 
создайте для них рынок с прилавками и маленькой ин-
фраструктурой. Простым горожанам бабушки там не ме-
шают».

«Единственный эффективный и социально оправдан-
ный способ борьбы с «нелегальной торговлей» — обе-
спечить эффективную работу правительства, дать людям 
работу с нормальными зарплатами, а пенсионерам — не 
унизительные пенсии».

«Это же торгуют (99%) те, кому пенсии не хватает на 
хлеб и лекарство! Что вы делаете «народные избранни-
ки»?! Неужели, вы думаете, что люди на асфальт садятся 
ради своего удовольствия?!»

«Кому мешают бабульки? Я сам постоянно покупаю 
возле метро и капусту квашенную, и огурцы замарино-
ванные. В магазине они напоминают армейские с душ-
ком. А здесь своими руками сделано. А про налоги? Я вас 
умоляю! Бабули уже свое отработали на СССР. А в итоге 
на 270 рублей как прожить?!»

Впрочем, нашлись и те, кто не увидел в уличных тор-
говцах спекулянтов.

«На одну бабушку с жменькой квашеной капусты — 
десять «бабушек» с чаем, кофе, зубными пастами, шо-
коладом, трусами, носками и прочим барахлом. После 
них кучи мусора. Не подойти к остановке. Штрафы им по 
максимуму и каждую неделю. В стороне за этими «бабуш-
ками» с кофе-чаем стоят (смотрящие) мордовороты и на-
блюдают за процессом торговли». 

«Ну и пусть. Я лучше куплю у этих «мордоворотов» де-
шевле, чем втридорога в магазине».

«Отстаньте от людей. Не мешайте выживать. Такое 
ощущение, что реально страну оккупировали какие-то 
нелюди». 

«Меня лично, больше интересует круг лиц, имеющих 
полномочия составлять протоколы. Почему так мало? По-
чему не включили сантехников и водителей автобусов? 
Можно было бы, вообще, разрешить торговцам состав-
лять протоколы на торгующих рядом».

«Люди пытаются выжить в этих поганых условиях, соз-
данных им любимой властью». 

«Лучший метод борьбы с нелегальной торговлей — это 
создание новых рабочих мест с высокой оплатой труда. 
Но сытым чинушам голодных не понять — они будут гра-
бить народ штрафами...»

Байнет: «Отстаньте от людей.  
Не мешайте выживать!»

137349  Общество 
07.04.2018

По его мнению, первоначальная суть нового декрета 
№ 1 изменилась, «произошел перехват идеи».

– Был скандал с Facebook по поводу того, сколько ин-
формации собирается на людей без их желания. Но про-
стите, здесь в простом текстовом файле будет информа-
ция обо всем, чем человек занят или не занят, – отметил 
экономист. – Можно представить, какому количеству 
людей эта информация станет доступной. И сколько воз-
можностей для злоупотреблений в этой ситуации воз-
можно.

Сергей Чалый, проводя аналогии со скандалом вокруг 
Facebook, высказал версию: «Построена та же система 
слежки за человеком для извлечения выгоды».

Причем слежка будет происходить почти онлайн, по-
скольку база данных будет обновляться раз в квартал:

– На самом деле случилось страшное… Фокус в том, 

что ведь и президента обманули. Где здесь содействие 
занятости? Где здесь «заставить людей работать»? Те-
перь сутью декрета является это: «О, а давайте мы созда-
дим базу на всех».

«Случилось страшное». В Беларуси строится 
новая система слежки за гражданами?

Фото с сайта xakep.ru

(Окончание. Начало на 1-й стр.)
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 ЗАЦЕПИЛО!

Вероника Белова

Зацепило! Слова главы МИД о том, что 
«невозможно лечь спать в Советском Союзе, 
а проснуться в совершенно европейском 
демократическом государстве» натолкнуло 
на несколько вопросов.

Интервью Владимира Макея телеканалу Euronews вы-
звало широкий резонанс. Вроде бы глава МИД сказал то, 
что хотели услышать и в Европе, и в Беларуси. О том, что 
«мы хотим избавиться от зависимости от одной страны», 
о важности диалога с Европой и прочих нужных вещах.

Но кое-что Владимир Макей сказать все же забыл. В 
частности, он отметил, что белорусская сторона понима-
ет «чувствительность» для ЕС некоторых внутриполитиче-
ских процессов в нашей стране, как то «смертная казнь 
и иные вопросы», но призвал «учитывать конкретные об-
стоятельства, условия, ситуацию здесь, в нашей стране».

— Невозможно лечь спать в Советском Союзе, а про-
снуться в совершенно европейском демократическом го-
сударстве, — пояснил Макей.

И вот тут глава МИД явно слукавил.
Действительно, советское прошлое — не самое лучшее 

наследство. Но ведь не только одним белорусам достался 
такой «подарок». Литва, Латвия, Польша, Молдова, Чехия — 
все эти государства тоже когда-то «спали» в большой крова-
ти Советского Союза. Но это не помешало им стать «совер-
шенно европейскими демократическими государствами».

И дело здесь не в какой-то особой ситуации или специ-
альных обстоятельствах, а в политической воли руководства, 
пожелавшего видеть свою страну частью цивилизованного 
европейского мира, а не каким-то советским анахронизмом.

А потому вовсе неважно, где, кто и как легли спать, 
важно, с кем проснулись.

Не там легли спать или не с тем проснулись? 
О чем забыл рассказать Макей

137347 Зацепило! 
07.04.2018

Вероника Белова

Зацепило! Глава Беларуси 
выразил недовольство 
фигурами спортсменов, 
которые якобы «не следят за 
своим весом».

— Минспорту совместно с Минз-
дравом необходимо навести поря-
док в питании спортсменов. Какой вы 
хотите от них результат, если они не 
следят за своим весом? Почему этот 
вопрос не контролируют врачи наци-
ональных команд? — вопрошал Лука-
шенко на совещании о развитии зим-
них видов спорта, сообщает БЕЛТА.

Дошло до того, рассказал пре-
зидент, что его врачу пришлось со-
вместно с диетологами заняться 
питанием отдельных спортсменов. 
Некоторые из них совсем не соблю-
дали режим питания, а при необхо-
димости сбросить вес старались ре-
шить эту проблему за несколько дней 
народными способами.

Упрек Лукашенко в адрес не-
стройных фигур спортсменов вызы-
вает некоторое недоумение. Особен-
но после того, как сам глава Беларуси 
не так давно рекомендовал им в ка-
честве допинга использовать сало. 
Впрочем, и теперь Лукашенко не стал 
открещиваться от своих слов. 

— Все в социальных сетях об-
суждали, когда я в шутку сказал, что 
лучший допинг — это сало. Это не 
я придумал. Это лучший энергетик 
для любого спортсмена, особенно 
для хоккеиста, лыжника, — повторил 
свою мысль глава государства.

Судя по всему, сам президент ак-
тивно пользуется данным энергети-
ком. Журналисты в последние годы 
не раз обращали внимание, что фи-
гуру президента все сложнее назвать 
спортивной, а прежние костюмы си-
дят на нем далеко не идеально.

Когда же на встрече с журнали-
стами госСМИ 11 апреля Лукашенко 
решил озвучить свою диету, у многих 
это вызвало смех и серьезные подо-

зрения в неэффективности системы 
питания президента. 

Впрочем, справедливости ради 
отметим, что в последнее время гла-
ва Беларуси действительно выглядит 
менее грузно (по крайней мере, на 
фотографиях его пресс-службы). И, 
судя по всему, все же сидит на диете.

Хотя, до идеальных пропорций 
Александру Григорьевичу еще очень 
далеко. Но как это обычно бывает 
с худеющими людьми, у них часто 
возникает непреодолимое желание 
заставить и других ограничивать 
себя в еде. Похоже, это произошло 
и в случае со спортсменами. Хотя, 
честно говоря, посыл был явно сме-
хотворен, учитывая физические 
данные адресата и самого поучаю-
щего.

Но даже не это самое смешное в 
данной истории. В конце концов, ка-
кая разница, кто сколько весит. Глав-
ное — насколько эффективно он мо-
жет выполнять поставленные задачи. 
И президента это тоже касается. 

Ну и ну! Похудевший Лукашенко поручил  
разобраться с толстыми спортсменами

137554 Зацепило! 13.04.2018
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 КОММЕНТАРИИ

Салiдарнасць

Ярослав Романчук 
считает, что речь 
идет о «гайдаровских 
реформах», которые глава 
Беларуси отождествляет 
с демократическими 
преобразованиям, 
верховенством права и 
экономической свободой.

Известный экономист приводит 
слова Лукашенко, произнесенные на 
встрече госСМИ: «Мы строим свою 
страну. Не надо бежать за Россией, 
в том числе по гайдаровским рефор-
мам. Если бы мы по этой шоковой те-
рапии прошли, страны бы сегодня не 
было».

Несомненно, необходимо строить 
свою страну. Категорически нельзя 
проводить экономическую политику, 
которую Александр Лукашенко по-
стоянно называет «гайдаровскими 
реформами», отмечает Ярослав Ро-
манчук в Фейсбуке.

«Понятие «гайдаровские рефор-
мы» — это одно из самых вредных 
и опасных заблуждений, засев-
ших в голове президента. Он аб-
солютно ошибочно отождествляет 
«гайдаровские реформы» с демо-
кратическими преобразованиям, 
верховенством права, свободой 
выбора человека и его ответствен-
ности за свой выбор, экономиче-
ской свободой, малым, эффектив-
ным, ответственным, прозрачным 
и подконтрольным государством, 
свободной торговлей и честной 
конкуренцией. Ничего подобно-
го. Гайдаровские реформы — это 
гигантский дефицит бюджета, ги-
перинфляция, захват государства 
мощными кланами VIP-номенкла-
туры, силовиков и бандитов, ис-
пользование бюджетных ресурсов 
(денег налогоплательщиков) для 
захвата гигантского объёма соб-
ственности за гроши вне честной, 
справедливой процедуры. Это со-
здание условия для формирова-
ния олигархата, семибанкирщины, 

которые захватили государство 
и использовали его монопольное 
право на применение насилия для 
разборок с конкурентами. Это со-
хранение мощи монополий, госу-
дарственного регулирования все-
го и вся, а также внешнеторгового 
протекционизма.

Нам в Беларуси гайдаровские ре-
формы, гайдаровщина, которая про-
возгласила курс на так называемую 
либеральную империю, не нужна. Со-
всем. Ни капельки.

Не дай бог нам идти по россий-
скому пути. За 25 лет российские по-
литические, интеллектуальные эли-
ты не смогли провести НИ ОДНОЙ 
успешной экономической реформы. 
Введение плоского подоходного на-
лога — это, конечно, правильно, но 
это явно не успешная налоговая ре-
форма.

Отдельные правильные реше-
ния в сфере управления госдол-
гом, нейтрализации «голландской 
болезни» не превратились в пол-
ноценные реформы монетарной, 
фискальной, торговой, институци-
ональной среды. Почему же, как 
только в Беларуси речь заходит о 
проведении реформы в Беларуси 

(модернизация, обновления) все 
чиновники, включая министров и 
начальников департаментов, друж-
но вопрошают: «А как там в Рос-
сии?» Как будто Россия является 
эталоном институтов, систем и ме-
ханизмов управления…»

Экономист полагает, что Белару-
си для строительства своей страны 
требуется гармония интересов че-
ловека, бизнеса и чиновника/поли-
тика.

«Наша страна будет благоприят-
ной, динамичной, социально ори-
ентированной и конкурентоспособ-
ной,

- если доля ресурсов и активов в 
руках распорядителей чужого (поли-
тиков и чиновников) будет max. 20% 
ВВП (сегодня 80%), остальное — в 
руках частных собственников;

- если размер бюджета органов 
госуправления будет 20% ВВП, а не 
45% ВВП, как сегодня;

- если Беларусь в индексе эконо-
мической свободы будет на 15 месте, 
а не на 108-м;

- если Беларусь будет иметь в Топ-
20 стран мира по качеству госуправ-
ления, а не на 150-м», — подводит 
итог Ярослав Романчук.

Экономист назвал самое вредное и опасное 
заблуждение Лукашенко
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